

Quoi de neuf au GREFFON ?

Groupe pour la Renaissance des Espèces Fruitières
Oubliées de la Nièvre

Association locale des CROQUEURS de pommes®
n° 27 - 1^{er} semestre 2019

tél. 06 08 46 41 13 - courriel :

legreffon.secretaire@gmail.com

site national : www.croqueurs-de-pommes.asso.fr



Le greffage et la taille, les fondamentaux du savoir-faire des Croqueurs !



Le semestre écoulé depuis le début de l'année nous a apporté tout son lot d'actualités, et parmi elles, l'incendie de Notre-Dame de Paris du mois d'avril 2019. Celui-ci aura suscité un vif émoi auprès de tous les français, à juste titre, car voir partir en fumée en quelques heures le témoignage de siècles d'histoire, de savoir-faire et de symboles, ne laisse pas indifférent. Le pire est évité mais cela prouve que notre patrimoine, aussi massif et solide soit-il est autant vulnérable qu'un château de cartes.

Un mois plus tard, dans un autre registre, c'est le rapport de l'IPBES qui nous annonce (ou plutôt nous rappelle) que la biodiversité est dans un état alarmant au niveau mondial, avec 500 000 à 1 million d'espèces sur les quelque 8 millions estimées sur la planète, qui seraient menacées d'extinction. Faut-il s'en réjouir, la biodiversité cultivée, celle qui nous concerne en premier lieu en tant que Croqueurs, est évoquée dans ce rapport : « Les écosystèmes, les espèces, les populations sauvages, les variétés locales de plantes et les races locales d'animaux domestiques diminuent, se réduisent ou disparaissent. Le tissu vivant de la Terre, essentiel et interconnecté, se réduit et s'effiloche de plus en plus », a déclaré le professeur Settele (Source : site internet de l'IPBES).

Le moins que l'on puisse dire est que la réaction du public à cette annonce n'a pas suscité le même émoi que pour celle de l'incendie de Notre-Dame, qui s'est traduit pour cette dernière abîmée par les flammes par un bel élan de solidarité. Et sans mettre en balance deux choses incomparables, il s'agit pourtant là-aussi d'un patrimoine qui nous sert tous les jours et qui nous fait vivre. Alors où est le hic ? Que manque-t'il pour que nous considérions le patrimoine fruitier et plus généralement la diversité du vivant comme une richesse aussi précieuse que fragile ? Peut-être une reconnexion à la nature à laquelle nous avons tourné le dos depuis longtemps au profit d'une économie... Notre patrimoine fruitier et biologique, devenu lacunaire, est maintenant aussi vulnérable qu'un château de sable. Je vous laisse vous-aussi réfléchir à cette question, et en attendant, nous continuons notre travail de conservation et de sauvegarde du patrimoine fruitier qui s'avère indispensable.

Comme une réponse à tout cela, les activités de cet hiver et de ce printemps de notre association n'ont jamais été aussi fournies et denses. Notre agenda a été des plus remplis, et il est difficile d'avoir à le résumer en quelques pages. Je vous propose donc ci-dessous un retour en images sur quelques ateliers de taille, de greffage et de toutes ces animations dans les vergers particuliers ou communaux qui nous ont servi de support d'éducation et de diffusion de ce savoir-faire fondamental à notre travail. Grâce à l'action conjuguée d'un conseil d'administration efficace, d'adhérents locaux dynamiques et d'associations tierces, nous avons pu vous proposer pas moins de 28 ateliers de taille et 8 ateliers de greffage ! Un grand bravo à toutes ces forces vives, et merci pour votre investissement, quel qu'il soit.

Benoît Fritsch

— Janvier —

Samedi 26 - L'année débute classiquement avec notre assemblée générale qui s'est déroulée dans notre fief originel de Clamecy. Toujours aussi bien installés dans une salle mise à disposition par la mairie, nous passons en revue les temps formels des bilans moral, d'activités et financier avant d'agrémenter la séance par un exposé des résultats de l'inventaire des variétés au sein de notre association et de revoir en images le salon Europom de Troyes.



Temps formel et important de la vie de notre association, l'AG.

La fin de séance a été consacrée à la bourse habituelle aux greffons qui vous aura permis, on l'espère, de repartir avec de quoi assurer l'avenir de votre verger en variétés anciennes. Les derniers porte-greffes de poirier ont été distribués.



Notre cœur de métier, la diffusion des variétés anciennes, avec ici un nouveau présentoir et distributeur de greffons qu'il faut garnir...

Une fois cette étape passée, le calendrier de nos activités hivernales a pu démarrer, mais c'était sans compter sur la pugnacité et la motivation de nos forces vives qui avaient en fait déjà répondu positivement à une séance de taille au verger du lycée horticole de Plagny à la mi-janvier avant l'AG ! Cela s'est fait en soutien d'un professeur du lycée, devant quelques élèves, peut-être les derniers de cette section horticole, avant fermeture.

— **Février à avril** —

A partir du mois de février, la saison des ateliers d'hiver de 2019 a été des plus fournies. Nous vous avons proposé pas moins de 28 séances de taille et 8 séances de greffage, parfois cumulées. Voici ci-dessous un retour illustré en images commentées.



Saint-Loup-des-Bois. Lorsqu'elle est annuelle, la taille de formation est légère, presque aérienne...



Dompierre-sur-Nièvre. Mise en place des tuteurs des jeunes fruitiers, avant de se pencher sur la taille.



Chaulgnes. Toilettage des pieds des arbres, puis une coupe de formation pour le même prix.



Parigny-les-Vaux. Toujours expliquer avant d'agir, la pédagogie à pied d'œuvre.



Saint-Péreuse. Une greffe de plus au compteur de Jean



Chateau de Prye. Taille de restauration, René s'est perché pour l'occasion !



Nevers, chemin des pommiers, un exemple de haute tige une fois la taille d'entretien terminée.



Verger de Champlin, le nettoyage du pied des arbres est de rigueur.



Paneçot, avec l'association "le barrage" et l'aides des adhérents locaux du Greffon, une séance de démonstration de greffage a particulièrement attiré le public. La diffusion des variétés anciennes a de l'avenir devant elle. Le public y revient !



Oulon, avant et après le suivi de la taille de formation sur gobelet, en douceur.



Lycée de Plagny : le travail d'inventaire de la pépinière par le Greffon s'est conclu par une vente à tarif avantageux d'une trentaine d'arbres de manière privilégiée pour nos adhérents.



Verger de Narcy, après le travail du sécateur, Denis et Michel expliquent le principe du greffage



Nevers, château des Loges au mois d'avril. Les espaliers nous offrent le spectacle d'une belle récompense du travail effectué toutes ces années : les pommiers nous gratifient de leur floraison, avant peut-être de pouvoir observer et déguster les fruits à l'automne, si la météo le veut bien.

BRAVO aux croqueurs !

Tout ceci clôt notre lot activités d'hiver et de printemps. Nous vous retrouvons désormais sur les stands de présentation du Greffon lors des manifestations locales. Consultez régulièrement le calendrier en ligne.

N'oubliez pas la date de notre prochain voyage au verger de Château-Renard : le dimanche 22 septembre, sur la journée.